

El Adelanto

DIARIO POLITICO DE SALAMANCA

PRECIOS DE SUSCRICION

Pls. Cts

En Salamanca un mes. 1'25
Fuera de idem. 1'50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.—No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

Número suelto 5 céntimos

La correspondencia literaria, se dirigirá al director, don Eduardo Muñoz García, calle de la Rúa, número 41.
La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza del Corrijo, número 28.

Se publica todos los días incluso los festivos

EPOCA 2ª

Lunes 23 de Junio de 1890

Año VI—Nº 1080

ATENEOSALMANTINO

COLEGIO DE NIÑOS

DE

D. Manuel Durán,

MENORES 1º

Desde el día 1º de Julio darán principio los repasos de asignaturas de segunda enseñanza para los exámenes extraordinarios de Septiembre.

LO DE SIEMPRE

Todas las cuestiones que afectan de una manera favorable a los intereses de nuestra población, se resenten de una apatía y un indiferentismo que mata por completo toda iniciativa, sin que los fracasos de siempre produzcan tan siquiera provechosa enseñanza para el porvenir.

Nos sugiere estas tristes y amargas consideraciones el hecho de que, no obstante la proximidad de la feria de Septiembre, nada haya hecho aún la Comisión de festejos del Excmo. Ayuntamiento, que es la llamada a tomar iniciativa en este asunto, de trascendental importancia para el comercio y la industria salmantina.

Y lo peor de todo es que en Salamanca vamos continuamente de mal á peor. El año pasado á estas fechas ya se había reunido la Comisión de festejos de la Corporación municipal, y á pesar de ello, se pudo notar ostensiblemente que no hubo tiempo suficiente para organizar en la forma debida algunos festejos que constituirían el principal atractivo del programa.

Si esto sucedió el año anterior, reuniéndose la comisión especial del Ayuntamiento y los representantes de la prensa, en el mes de junio, juzguese lo que ocurrirá en el actual, partiendo del principio de que nadie se ha preocupado hasta ahora más que nosotros, de los preparativos para que la feria de Septiembre se vea rodeada de atractivos que favorezcan la concurrencia de forasteros, que es lo que puede beneficiar á los comerciantes é industriales de nuestra población.

Hace ya bastante tiempo, digamos que el empresario de la plaza de toros estaba resuelto á no

dar más que dos corridas, si no se le otorgaba alguna ayuda y protección para organizar la tercera, que es lo que se ha venido haciendo hasta aquí. No sabemos que se haya tratado sobre este particular y es probable que se eche la época de feria encima sin dejar medio hábil al citado empresario para que organice una tercera fiesta taurina.

De los demás festejos no hay por qué hablar. Nuestros ediles se habrán echado la cuenta de seguir la rutina, cosa fácil y cómoda en extremo, pero perjudicial en alto grado para los intereses que representan.

A nosotros nos duele en el alma tener que llamar la atención de las corporaciones salmantinas en asuntos que tanto interesan al vecindario; pero no podemos permanecer indiferentes ante la pereza que se nota en los que tienen la obligación imperiosa é ineludible de imponerse toda clase de esfuerzos por lograr el mayor número de beneficios y ventajas para sus administrados.

Cumplimos, pues, el deber que nos corresponde por el ejercicio de nuestro cargo, dando la voz de alerta á la Comisión municipal de festejos, para que despierte del letargo en que se halla sumida. Si nuestras excitaciones caen en el vacío, nos quedará al menos la satisfacción de haber obrado como buenos, indicando á los concejales salmantinos la responsabilidad en que incurren por su apatía é indolencia.

Cultos

Santos para mañana.—*La Natividad de San Juan Bautista.*—Santos Agliberto, Agoardo, Ciriaco, Farnacio, Fausto, Fermín, Firmo, Heros, Longinos, Orencio y Rogato, mártires; Simplicio y Teodulfo, obispos; Gerano y Juan Terestes, eremitas; y Santas Basilisa y Marta, mártires.

Catedral.—Continúa el ejercicio anunciado.

San Juan Bautista.—Fiesta á su titular con misa solemne á las diez y media y sermón que predicará el doctor don Nicolás Perera Repila, Canónigo de la Santa Basílica Catedral. A las seis de la tarde será la reserva.

Casa de socorro

Médico de guardia para mañana.

—Don Antonio Díez.

Diario local y provincial

La conferencia industrial que se ha celebrado en Madrid ha adoptado el acuerdo importante de que sea obligatorio indicar en las etiquetas y marcas de fábrica el nombre de la ciudad ó del país donde haya sido elaborado cada producto y que todo artículo que no lleve dicha indicación ó que ésta sea falsa sea considerado como fraudulento y sujeto á decomiso.

Los vinos de Jerez y Málaga fabricados en Hamburgo, que infestan los mercados del Norte de Europa, desprestigiando y sustituyendo á los naturales, y los falsificados tabacos habanos de la misma procedencia que se ven en todas las tabaquerías extranjeras recibirán un golpe de muerte en favor de nuestras producciones, si tales acuerdos se sostienen con tesón por nuestro Gobierno en las negociaciones diplomáticas que han de discutirse para que los aprueben los países que han concurrido á la conferencia.

El gran balneario de Nanceles de la Oca (Alava), es el primero del mundo. Sus aguas alcalinas azoadas, curan radicalmente afecciones del hígado, estómago y gémito-urinarias. Véase el anuncio.

En la *Plana literaria* de este número verán nuestros lectores una notable *Epístola* en tercetos, última producción del distinguido poeta salmantino don Cándido R. Pinilla, que la ha escrito con destino á nuestras columnas.

Composición tan preciosa honra sobremedera nuestra *Plana*, y desde aquí enviamos á su autor esta ligera muestra de nuestro profundo agradecimiento, al par que le felicitamos por los rápidos y patentes progresos que como poeta realiza.

Hace ya algún tiempo que su última poesía es la mejor.

Un ginete que conducía con precipitación el caballo que montaba, atropelló ayer por la mañana á una pobre mujer que sufrió una atroz

caída, de la cual salió con varias contusiones en la cara.

El ginete fué detenido.

Varios sujetos que se encontraban merendando en la *Chopera* tramaron ayer tarde una cuestión. Cuando se disponían á acometerse con las navajas, fueron separados por dos agentes de vigilancia, quienes condujeron á la prevención á los revoltosos.

Según se nos ha informado á treinta y cinco mil duros ha ascendido lo recaudado en el año natural último en los fielatos de esta Capital los derechos que por introducción ha satisfecho el vino.

Si como es seguro, en primero de Julio paga este líquido 2'40 pesetas de entrada en cántaro, probablemente, en total, no se recaudará en todo el año la misma suma que se obtuvo en el anterior.

Ha llegado á Valladolid, domiciliándose en la calle de la Pasión, número 8, el distinguido especialista en el tratamiento de toda clase de úlceras y tumores, doctor Muela.

Aunque en Valladolid existen ya casos prácticos que acreditan las ventajas del procedimiento Muela en las úlceras, epitelomas y toda clase de tumores; no dudamos que la estancia de dicho señor en dicha capital que se prolongará hasta fines de Junio, será altamente provechosa á todos los vecinos de esta comarca que desgraciadamente se hallen afectados de dicho padecimiento.

En vista de que no se concede importancia al proyecto del cultivo de tabaco en Málaga, algunos labradores se inclinan á proponer que se celebre en dicha ciudad una gran asamblea iniciada por la Liga de Contribuyentes, para llevar á cabo imponente manifestación pública, cuyo principal objeto sea solicitar que se permita en aquellos terrenos el cultivo de esa planta.

Conducido por la guardia civil, llegó ayer á esta capital el procesado que no se presentó en juicio señalado para el sábado último.

Ayer fueron conducidos á la prevención varios sujetos, que entraron

en una huerta é intencionalmente es tropearon varias plantas.

El juzgado entiende en el asunto.

Ha sido nombrado dependiente del ramo de consumos José Corcho.

Puede darse como seguro que hoy no celebrará sesión el excelentísimo Ayuntamiento de nuestra capital.

De La Liga:

«Las pésimas noticias que se reciben de toda Castilla referentes al mal estado de los campos, revenidos en su mayoría, por lo excesivo de los calores que reinan, han contribuido á que los trigos en esta plaza, durante la semana finada ayer, hayan alcanzado favor en sentido de alza, manteniéndose hoy esta con firmeza, como se mantiene también en Valladolid y otras poblaciones limítrofes, en las cuales, como puede verse en el lugar de la cuarta plana, ha subido dicho grano hasta dos reales fanega.

En esta capital sabemos que se han vendido algunas partidas de 100, 200 y hasta de 300 fanegas, al precio de 35 reales, corriente hoy, y otra de tres mil y pico, por la misma cantidad.

La cebada continúa estacionada y la poca que se vende para el consumo ordinario al mismo precio que ri ge desde hace algún tiempo.

Los demás granos hallanse paralizados y sin registrarse operación alguna en ellos.

En los demás partidos nótase también ésta misma paralización, por más que según nos dice nuestro corresponsal de Alba allí se han comprado 5000 fanegas de trigo al precio de 34 reales.»

Hace pocos días según nos han referido, un apasionado hijo, con motivo de dar sepultura en el cementerio de esta población á la autora de sus días, por conducto de ella se ha permitido escribir una carta á su padre, cuyos restos reposan hace ya algún tiempo en la misma urna, participándole los negocios en que se ocupa y pidiéndole consejos para resolver algunos de los mismos, en la suposición de que ha de ser correspondido, toda vez que está en la creencia de que se encuentra disfrutando de la mansión de los justos.

Lo que sí podemos asegurar nosotros es que aún no ha recibido contestación.

El ministro de Fomento, según nuestras noticias y á virtud de súplica que le ha dirigido una respetable asociación de la Corte, se halla dispuesto á publicar muy en breve un real decreto estableciendo en las capitales de provincia y mayormente en aquellas en donde la industria agrícola se halla desarrollada en grande escala, cámaras oficiales de agricultura y de la industria, con las mismas preemi-

nencias, privilegios y prerrogativas que las que tienen hoy las de comercio.

Podemos asegurar á nuestros lectores que el próximo domingo tendrá lugar una función lírica en el teatro del Liceo, por la compañía infantil que dirige el señor Cantos.

Ayer salió para Béjar el inspector de vigilancia de aquella ciudad don Antonio Brugulada.

Por la vía férrea, ha salido esta mañana á las siete con dirección á Peñaranda la comisión de profesores que ha de examinar á los alumnos del colegio de primera y segunda enseñanza de dicha importante villa.

Los citados profesores regresarán esta tarde á nuestra población.

Sabemos de buena tinta que el Ministro de Gracia y Justicia señor Puigcerver ha prometido á un elevado representante de esta provincia, hacer el nombramiento de oficial segundo de la Secretaría de esta Audiencia de lo criminal en favor de uno de los dos letrados que han sido postergados en la terna.

Celebraremos que se confirme esta noticia como por el prestigio de la clase lo celebraran de seguro todos los abogados de Salamanca.

Una pregunta:

¿Por qué llama *La Región* compañero al señor Sánchez Mata?

Se ha suprimido desde hoy el tren auxiliar del subexpres, que salía de Oporto los sábados á enlazar en Medina del Campo con los de la línea del Norte.

En sustitución de este tren, se nos dice que saldrá desde el 1º de Julio un tren rápido, que se compondrá de tres coches salones, llevando la máquina frenos de aire comprimido.

Servicio telegráfico de preferencia (abono diario de 100 á 500 palabras)

COMENTARIOS

Madrid 23.—En todo el día de ayer se han hecho vivos y animados comentarios á propósito del resultado de la última sesión del Congreso.

Los conservadores se muestran disgustados por el sesgo que ha tomado la cuestión política.

CONFERENCIAS

Madrid 22.—Ha llegado el señor Romero Robledo.

Inmediatamente conferenció con los señores Cánovas del Castillo y Martos.

Se atribuye importancia á estas conferencias.

DE VALENCIA

Madrid 22.—Las últimas noticias

recibidas hoy, discrepan poco de las de ayer.

El cólera continua en varios pueblos de la provincia de Valencia.

¿QUE RESULTARÁ?

Madrid 22.—Hoy se reunirá el Consejo de Sanidad de Madrid con asistencia de la comisión médica que ha llegado de Valencia.

Se espera con impaciencia el resultado de esta reunión.

LA POLÍTICA

Madrid 22.—En todos los círculos políticos se nota gran animación.

Algunos creen que los conservadores plantearán un debate político.

Otros niegan esta versión.

Telegrafiaré extensamente la sesión del Congreso si se trata del Ayuntamiento de Salamanca. Es indescriptible el entusiasmo por el brillantísimo éxito de las últimas pruebas del «submarino Peral». —NIETO.

Sucedidos y ecos de la prensa

Peral —Entre la Cárcel de Mujeres de Madrid y el insigne inventor se han cruzado los siguientes telegramas:

«Higinia Balaguer: La vida de mi prójimo la quiero como la mía propia; por eso pedía su indulto, que ojala consiga. — Isaac Peral.»

«Vicente Galiana, abogado: No hay gloria superior á la de salvar la vida de un hombre: si consigo la de la de la desgraciada Higinia, lo miraré como el mayor de mis triunfos. — Isaac Peral.»

Los empleados de la cárcel pusieron el siguiente:

«Hondamente conmovidos empleados Cárcel Mujeres saludan respetuosamente al ilustre marino que, habiendo llenado de gloria á su patria pretende cambiar la recompensa de vida á su grandioso invento por el indulto de Higinia Balaguer.—El jefe, Carlos López.»

El señor Peral les ha contestado: «Manifieste á esos dignos empleados mi agradecimiento por su felicitación.—Isaac Peral.»

FEDERICO OLTRA

Afinación de pianos y armonium, y clases de música y francés. Toros número 31.

ALMONEDA

En la Plazuela de Santa Eulalia, núm. 1, están á la venta los artículos siguientes: un arca de nogal, con tres cerraduras, para guardar caudales, colchones, mesa de noche, mesas para cocina, dos sofás de nogal, un fregador de pino, diez sillas medio tapicería, espejo marco dorado y otros varios artículos.

Se compran, cambian y venden toda clase de muebles, se pasa á domicilio, se reciben encargos.

SE VENDEN cuatro yeguas francesas, de cuatro y seis años, muy buenas para coche ó carro. Darán razón: Navio, 11, Salamanca

BAÑOS MINERALES DE LEDISMA

Aguas sulfurado-sódicas de 52° C.

Establecimiento en el que se han introducido todas las modernas reformas, propias de los de su clase, situado en la provincia de Salamanca, ferrocarril del Norte, á 24 kilómetros de la capital. El viaje desde Madrid, se hace en once horas. Instalación completa, fonda, hospedaje de todas clases, á precios económicos. Aguas las más eficaces para el reumatismo, parálisis, neuralgias, escrófulas, herpes, cloro anémias, desarreglos menstruales, traumatismo, afecciones sífilíticas y mercurialismo. Frascos con materia orgánica de las aguas, para preparar baños inmersivos á los naturales y de otras varias aplicaciones. Puntos de venta: en el Establecimiento, en el Establecimiento de

VENTA El día 10 de Julio próximo á las doce de su mañana, venderán á voluntad de su dueño en pública y extrajudicial subasta en la notaría de don Sebastián Gorjon de Salamanca calle de la Rua, número 38, las fincas rústicas siguientes:

Mitad proindiviso del término redondo titulado «Las dos Encinas» distrito municipal de Aldehuela de Yeltes, en la provincia de Salamanca; dicho término no está destinado á pastos con superárbolado de encina, limpio de lugares abundantes aguas permanentes y ensera ra el montaraz.

Mitad proindiviso de otro terreno llamado «Reñales del Solillo» distrito municipal de Diosleguarde, destinado á pastos con alguna parte de él roturado y guin arbolado de roble.

Mitad proindiviso de otro terreno llamado «Reñal de la Aldehuela» distrito municipal de dicho pueblo, destinado á pastos.

La subasta se efectuará bajo el pliego de condiciones que con los títulos de propiedad, se hallan de manifiesto en la notaría, donde pueden examinarse todos cuantos deseen interesarse en el mate.

Por renuncia

del que ha desempeñado halla vacante la plaza de médico titular de la Congregación de Nuestra Señora de la Soledad establecida en San Martín de esta Ciudad, dotada con trescientas pesetas anuales.

Los señores médicos que deseen solicitarla, podrán enterarse de las condiciones del contrato en casa del secretario de la misma, obrador de Platería de Don Esteban Hernández, San Pablo 10, donde entregarán las solicitudes hasta el día de Julio en que espira el plazo.

Se vende

la casa número de la calle Ram del Manzano; consta de planta baja principal, con buenas y espaciosas habitaciones; tiene un buen pozo y cusado. Se dará arreglada por lo que ausentarse su dueño.

En la administración de este periódico darán razón.

SE VENDE

una fábrica de cerdos, en esta población y la casa que dá frente á Santo Domingo en la plazuela del mismo nombre, grande y espaciosa, y propia para conservar embutidos. En la administración de este periódico, Corriño, número 28, darán razón.

SEPTENARIO

CUANDO nuestra población rural venga a visitarnos en la próxima semana de Septiembre, quedará asombrada ante el prodigioso efecto de la electricidad, cuya instalación se va cumpliendo a toda la zona preñada por la comisión municipal encargada de este ramo de la administración pública.

Y ya que hablo de esta importante forma, diré, que interesado en conocer las causas que produjeron los accidentes que sufrió no hace muchos años el alumbrado público, para llevar la verdad de lo sucedido al dominio de todos, fui a la *Electricista* donde pude averiguar que el personal encargado de las máquinas, con punible negligencia, era causante de la irregularidad que advertimos en la luz, que es el alumbrado público la más importante mejora local que nos dejó la herencia el último Concejo.

Hoy es esperado de Inglaterra un maquinista de primera clase, que se pondrá al frente de las máquinas, y muy pronto, terminada la instalación perfectamente organizado el servicio, tendremos un alumbrado especial superior al de todas las capitales del orden en que figura Salamanca.

He tenido ocasión de ver la corrida de toros que don Fernando Tabernero vendió a la empresa de San Sebastián, y que se lidiarán en la capital de Guipúzcoa el día 10 del próximo mes de Agosto.

Proceden de vacas de Veragua y toros de Mura; tienen muchas libras y una lámina admirable; cuerná fina y bien formada, siendo de esperar, atendida su procedencia, el resultado de la terna y las condiciones en que se han desarrollado, que den un juego satisfactorio, bastante a acreditar esta naciente ganadería, que sentimos que se estrene en nuestro circo taurino, donde era natural se viese esta corrida nacida y criada en nuestra provincia por un acreditado ganadero salmantino.

Esta es la opinión de los taurófilos, que cuando me han interrogado acerca del particular lamentándose de no haber en nuestra plaza los toros de Tabernero, he dicho parodiando al catecismo, que la empresa tiene *doctores* que les sabrán responder.

El Casino de Salamanca, á pesar de las vicisitudes económicas porque atraviesa, no deja de llenar los fines del artículo primero de sus estatutos, satisficando á satisfacción de todos, que es una sociedad de recreo.

En la noche del 21, celebró un concierto vocal é instrumental, aprovechando el paso por esta población de *Linda Diaz*.

Los profesores Mezquita (don Enrique) y Piuella, ejecutaron un programa

instrumental, que fué delectosamente escuchado por el público. De la parte vocal estuvo encargada la señorita Linda, que no satisfizo del todo á los *dilettanti*, por el contraste que formaba la dulzura del registro grave con la rigidez de las notas agudas que atacaba con alguna dificultad.

La concurrencia fué numerosa y escogida, pudiendo asegurar que la representación de todo lo valioso de nuestra sociedad asistió á la velada, que terminó con un animado baile, como es costumbre en nuestros círculos de recreo.

El señor Arista fué el encargado de los bailables, con aplauso de los concurrentes á la velada.

Una casualidad me llevó hace pocos días á la acreditada fotografía de la Viuda de Oliván y Hermano.

Y como soy amante del desarrollo y progreso de las artes salmantinas, tengo la mayor satisfacción en hacer constar que admiré los adelantos de la fotografía en casa del señor Oliván, donde puede el más exigente quedar satisfecho de la fidelidad de los aparatos de esta casa cuyo nombre es sobrado conocido en la provincia de Salamanca.

Y ya que de industrias salmantinas hablo, no debo hacer omisión del gran establecimiento de baños de los señores Moneo é hijo.

Puedo asegurar que en ninguna capital de provincia de tercer orden, ni en la mayor parte de las de segunda, se encuentra una casa de baños mejor acondicionada que la de Moneo, donde el aseo, el material, servicio y comodidad luchan en noble competencia para satisfacer los deseos del bañista.

Abierto al público el establecimiento con entrada libre, pueden verlo las personas que quieran, en la seguridad de que han de apoyar la elevada idea que tengo de esta casa.

En ulteriores septenarios hablaré de otros industriales de nuestra localidad haciendo á todos la justicia que se merezcan.

Hoy cierro esta revista, cometiendo un verdadero anacronismo. Voy á salirme del septenario que espiró ayer para adelantar algo de la venidera semana.

La compañía infantil que dirige el señor Canto, dará una función extraordinaria en el teatro del Liceo.

Aplaudida esta compañía en todos los teatros de la provincia, hora es ya de que nosotros rindamos un homenaje de admiración á la compañía liliptuense.

A. HUEBRA.

AL SEÑOR

Don Manuel Villar y Macías

EPÍSTOLA

ILUSTRE amigo é inspirado vate, en cuyo noble y generoso pecho un corazón de artista oculto late.

Perdóname, si acaso sin derecho esta pregunta te dirijo escueta: De tu plectro sonoro, di, ¿qué has hecho?

¿Qué de tu hermosa lira de poeta, á cuyas cuerdas de oro la armonía como una hermosa esclava iba sujeta?

¿Por qué has enmudecido, tú, que un día mecer supiste con tu dulce canto el sueño de tu patria, que es la mía?

¿Acaso la ciudad que tú amas tanto no ha coronado de laurel tu frente? ¿Acaso fué insensible á tu amor santo?

Nó, que la envidia torpe é insolente que quiso alguna vez nublar tu fama, si salmantina se apellida.... miente.

Ya el amor á las musas no te inflama, é indiferente los oídos cierras á los gritos de Apolo que te llama.

Tú mismo del Parnaso te destierras y dando al propio numen sepultura, en un silencio pertinaz te encierras.

¿Es que acaso ya el Tormes, que murmura los nombres de cien vates inmortales, perdió su limpidéz y su hermosura?

¿No bebes ya en sus diáfanos cristales la inspiración con que en mejores días te elevaste á regiones ideales?

¿No arranca ya sonoras armonías de las frondas espléndidas de Otea el aura cuyos ecos repetías?

¿No hay ya templos ni piedras donde lea tu espíritu de artista, tradiciones en que el pasado revivir se vea?

Sí; que ocultas aún en sus rincones, aún hay piedras que hablan y que inspiran al arte melancólicas canciones.

Pero algo nuevo cuya luz admiran los ojos que lo ven, flota y se eleva sobre esas cosas que á vivir aspiran....

¿La nueva poesía! el alma nueva, que al despertar como risueña aurora otra vida á las cosas presta y lleva.

Ya sobre el rio que murmura y llora pasa rugiendo con audaz fiereza la potente y veloz locomotora.

Al pié del templo que en silencio reza, la fábrica se eleva que trabaja, contrastando grandeza con grandeza.

Quizás el vuelo de la fé se ataja, mas sino se remonta el alma al cielo al fondo inmenso de sí misma baja.

De los misterios se desgarrá el velo, y más que la belleza de las cosas su esencia se depura con anhelo.

Se arrojan por inútiles las rosas, y cortando sus alas, en abejas se pretende trocar las mariposas.

De la lira que exhala dulces quejas hacerse quiere con empeño osado la hoz con que segar ideas viejas,

y algo así como un héroe ó un soldado que con coraje y sin cesar pelée, del vate que entra en el Parnaso armado.

Quien como tú, Macías, siente y cree y oye en su pecho el corazón que late; el que un laud para cantar posee,

debe mezclar su voz en el combate: que igual que en el festín en el torneo, el vate que así canta, es siempre el vate.

Templa pues tu laud que oír deseo; ponte cuerdas de acentos vibradores y al olvidado plectro dale empleo.

No mires los arroyos ni las flores, y sonda el alma humana, y mira el mundo para cantar sus luchas y dolores.

Reciba ya tu espíritu profundo el germen de la nueva poesía, y su hábito de amor tibio y profundo.

Deja la historia descarnada y fria, de donde sacas con experta mano tantos tesoros á la luz del día;

y más que la verdad de lo lejano contempla la belleza soberana oculta en las entrañas de lo humano.

Y aun cuando encuentres desdichada y vana esa misión que al arte se le ha impuesto, y que en cumplir y en realizar se afana,

no llegues nunca á enmudecer por esto. Sigue cantando con acento suave, con blanda voz y con risueño gesto.

Canta la aurora, la dorada llave con que abre el día al sol el firmamento. Canta las flores como canta el ave.

O variando de asuntos y de acento, evoca del pasado que te encanta, la azul leyenda y el sencilló cuento.

Que entre el fragor horrible que levanta de las ideas la tremenda lucha á la que armado el Arte se adelanta,

place al alma escuchar, cuando lo escucha, al ruiseñor que enamorado canta.

CÁNDIDO RODRÍGUEZ PINILLA.

Junio 19 del 90.

Así es el mundo

Esta vecina de enfrente deshonra á toda la gente con su lengua viperina. ¿Qué mal habla esa vecina de todo bicho viviente! No se la puede sufrir. ¡Cómo le gusta mentir! ¡Es una barbaridad! ¿Qué cosas suele decir de toda la vecindad! ¡Dice unas cosas!... Que Brieva quiere por el interés á una muchacha que lleva la ropa siempre muy nueva, pero vuelta del revés.

Que Alfonso, que vive al lado, con Hilaria se ha casado por.... como el otro que dijo. Que tiene un hijo empuñado.... ¡Mira que empeñar un hijo! ¿Qué el vecino que está al pié come cosas muy baratas, y muy malas y muy.... que después de almorzar patatas toma polvos de rapé:

Que en la casa de Agapito todo *quisque* tiene abierto por completo el apetito y él no cena el pobrecito más que arroz y gallo muerto.

Que uno de los concejales de los tiempos actuales para infinidad de apuros, y ha pedido cinco duros al Alcalde de Lumbrales.

Que Juan sufre distracciones y lo hace todo al revés, metiéndose en ocasiones por los brazos los calzones y las mangas por los piés.

Que la de Juanjuanja guisa, que la de Trompeta friega, que uno chilla, que este pega, que aquél chupa, que aquél sisa, que aquél roba, que aquél juega.

Todo lo ha de averiguar esa perversa mujer y con tanto murmurar nadie la quiere tratar ni nadie la puede ver.

Eso en la mujer es grave y en el hombre también, pero, pero no es tanto, si cnbe.

¡Ha visto usted, caballero, lo que esa maldita sabe Pues así se pasa el día; diciendo ¡murmuradora!

lo que usted hoy ya no ignora. —Si, lo que yo no sabía sino es por usted señora!

L. FERNANDO.

**HIGADO
ESTOMAGO
INTESTINOS
CON EL
AGUA ALCALINA
bicarbonatada-cálcico-sódica-nitrogenada,
del RAMAL inmenso de la gruta incomparable de
BOLEM, en Nanclares de la Oca (Alava)
MIL LITROS POR MINUTO**

**RINONES
VIAS URINARIAS**

Es el primer balneario del mundo, asombro de los exigentes, abierto para pobres, medianos, ricos y potentados, Junio, Julio, Agosto y Septiembre, y todo el año.—Se venden en cantidades fabulosas, ya en cajas de 24 botellas ó en cinco garrafrones de á 8 litros, que se facturan directamente en pequeña velocidad á todas las estaciones de España, abonando al propietario, PABLO FERNANDEZ IZQUIERDO, MADRID, PLAZA DE LA VILLA, 4, para todas las estaciones de las provincias de Segovia, Salamanca, Zamora y Avila, 24 pesetas. Puede hacerse el encargo en Salamanca: Botica de Hijos de Villar y Pinto.

BALNEARIO

DE

**CALZADILLA DEL CAMPO
SALAMANCA**

Situado este hermoso y acreditado Establecimiento de Baños á una legua de la villa de Ledesma, sus aguas sulfurado-sódicas, sulfhídrico-termales, curan de un modo radical los padecimientos de carácter herpético y escrofuloso, son eficacisimas contra las enfermedades cutáneas y tienen marcada indicación para el reumatismo y las alteraciones de la menstruación.

Dirigida por el acreditado doctor don Benito Avilés la asistencia facultativa, nada deja que desear, siendo tan asidua y acertada, que satisface por completo á toda clase de personas, según es público y notorio.

Con pilas magnificas de mármol y una instalación hidroterápica bien montada, la aplicación del agua se hace en condiciones excelentes.

Aquilatando hasta donde es posible los precios de hospedaje, resulta éste por demás económico para todas las fortunas, lo mismo en las habitaciones magnificas de 1ª, que en las de 2ª y 3ª clase.

FARMACIA

DE LOS

HIJOS DE VILLAR Y PINTO

Plaza de la Verdura, 5 y 7

Completó surtido de productos químicos y farmacéuticos, específicos farmacéuticos nacionales y extranjeros de las casas de origen, aguas minerales, esencias de zarzaparrilla, de Bristol legítima y de Bata-Pau, artículos de Ortopedia y Cirujía.

Se sirve todo encargo que se haga á la casa.

UNA BUENA NOTICIA

Curación radical de las hernias (quebraduras) por medio de los inventos del reputado especialista P. Ramón, los cuales han obtenido dictámenes altamente honoríficos de varios Centros Médicos. Son los únicos que hasta la fecha lo han obtenido por la muy Ilustre y Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona, cuya corporación considera los bragueros RAMON de ingeniosos mecanismos y dignos de competir con ventaja con los de su clase. Han sido concedidos á su autor dos Reales Privilegios (patente de invención por 20 años): uno por el magnifico aparato ocluser-restrictivo, y otro por el benéfico e ingenioso braguero céntrico-regulador con cremallera colateral. Pidase el folleto que se remite mediante dos sellos de á 15 céntimos. | Carmen, 84, 1ª, Barcelona.—Recibe de nueve á una y de siete á cuatro.

TESTAMENTARIAS

Se confeccionan extrajudicialmente toda clase de documentos, con arreglo á las disposiciones contenidas en el nuevo Código Civil, y se encargan de subsanar cuantos defectos a lolezcan toda clase de instrumentos públicos, para la inscripción de los inmuebles en los registros de la propiedad correspondientes.

Darán razón en la administración de este periódico.

Se vende una casa nueva, de planta baja y sin número, en el Pozo Hilera. En la misma darán razón.

Se traspasa la tienda de la calle de Zamora, número 9. En la misma casa darán razón.

Se vende la casa número 30 de la calle de Zamora. En la misma darán razón.

En los almacenes de calzado de Cachorro y Compañía, se hacen composturas en 12 horas, con esmero y perfección, y hay un gran surtido de calzado para la presente temporada.

Probad y os convencereis contra el dolor de muelas.

Unico antiodontálgico que calma los dolores, instantáneamente sin ulteriores perjuicios para el paciente.

Precio del frasco, UNA PESETA. Bajada de San Julián, 29, barbería de Funcia.

ALMACEN DE MADERAS

DE

J. Garcia de Piedra y Compañía
Hospital, núm. 4, y Plaza de Calatrava

Grandes existencias y precio muy económicos.

Yeso, cementos, cañas para techos, cal de el Pito, en piedra.

Los pedidos por vagones y pago al contado, se hace grandes rebajas.

SE VENDE la casa número 40 de la calle del Azarreal. En el número 1 de la misma darán razón.

Ama de cria para su casa, calle de Gibraltar, núm. 10, bajo, darán razón.

SE VENDE la casa número 20 del Corralillo de Santo Tomás. El procurador don Lucio Hernández, informará del precio y condiciones.

CANTERA DE CHAMBERI

Se vende mampuesto de superior calidad. Darán razón, Arrabal del Puente, Luis Romo.

Se vende una casa en la Plazuela de San Cristobal, número 4; en la administración de este diario darán razón.

SE VENDE una panera con corral situada en Chamberi. Darán razón frente á San Martín, número 6.

En la guarnicioneria de Manuel Garcia Prieto, Plaza Mayor, número 1, se reciben encargos de toda clase de sellos de caoutchouc montados en la clase de objetos que se deseen, y planchas sueltas de última novedad, como frascos de tinta especial para los mismos.

En esta casa se entregarán los sellos á las 24 horas de hecho el encargo.

Se reciben avisos para viajes sueltos en cualquier clase de carruajes y á precios sumamente económicos en la casa domicilio de Alonzo González, situada en las Afueras de Puerta de Zamora, número 6. Dicha empresa tiene establecido también servicio diario á los Baños de Ledesma.

DROGUERIA

MEDICINAL É INDUSTRIAL

DE LOS

Hijos de Villar y Pinto

Plaza de la Verdura 5 y 7

Este establecimiento tiene un completo surtido y á precios muy reducidos todos los artículos referentes á la fotografía, pintura, anilina, palos tintórea, barnices finos y ordinarios, y todo lo referente al ramo de perfumería.

BOLETÍN DE VENTAS

DE

BIENES NACIONALES

Se ha publicado el número 22, correspondiente al 26 Mayo de 1890, anunciando basta de fincas en esta Capital en los juzgados de Alba, Béjar y Sequeros.

Se admiten suscripciones en imprenta de este diario.

Número suelto 4 reales.

LAS ACREDITADAS

Las bizcochetas ó bollos que tanta aceptación tienen en esta capital por su buena calidad, se venden en la calle de Arzobispo, núm. 9, al precio de dos reales por docena.

En la tienda de comestibles de Alfonso Martínez, se vende chocolate á 5 á 8 reales la libra, con una servilleta de regalo al comprador.

RAFAEL BRIZUELA

DIAMANTISTA

Construye y compone toda clase de alhajas.

Se compra oro, plata y platino y otros antiguos.

ISLA DE LA RUA

Domingo Roche sucesor de Miguel López, puerta de Zamora, contiguo al Registro, Salamanca.

Se arrienda el portal de la Plaza de la Verdura, número 15, con habitación interior, alcoba y bodega. En la misma casa darán razón.

Se vende una casa con huerto y jardín, con 80 árboles frutales, corrales y cuadras. Para mayor pormenor, dirigirse á la administración de este periódico, darán razón.

(En todas sus manifestaciones sean internas ó externas se cura con el Jarabe Sulfo fénico de D. P.)
No hay palabras para expresar debidamente la seguridad con que se cicatrizan las **ULCERAS HERPÉTICAS**, por antiguas y extensas que sean, con igual éxito se curan las demás afecciones de la piel. Es preciso experimentar para que el enfermo se convenza de su rápida y segura eficacia. Máxime si antes ha hecho uso inútilmente de las aguas sulfurosas. También es evidentemente incontestable su acción en las afecciones de la garganta, laringe, bronquios y pulmones, pues como es volátil uno de sus principios constituyentes, se evapora por los pulmones y las orinas, atravesando y compenetrando todo el tejido pulmonar, por lo que impide la formación de pus, ataca la causa de estas enfermedades y modifica de un modo benéfico la estructura de dichos órganos. ¡Cuántas víctimas se escaparían á la tisis, á los sufrimientos y á la muerte, si las personas ya predispuestas, ó próximas á estarlo, se sujetasen al régimen de nuestro Jarabe sulfo-fénico.

De venta en todas las Farmacias. Depósito para la provincia, Ignacio Santiago Fuentes, Salamanca, Corrijo, 28.—Pinaranda, Farmacia de D. P.

HERPETISMO